

Consejo Internacional de Archivos

ISAD (G) Norma Internacional General de Descripción Archivística

ÁREA DE IDENTIFICACIÓN

Título: GUERRA DE LA TRIPLE ALIANZA

Fechas: 1864 - 1940

Nivel de descripción: SECCIÓN FACTICIA

Volumen y soporte de la unidad de descripción: 9 CAJAS DE METAL Y 3 LIBROS DE GRAN FORMATO

ÁREA DE CONTEXTO

Nombre del fondo: MINISTERIO DE RELACIONES EXTERIORES Y CULTO (MREC)

Historia institucional: La Guerra de la Triple Alianza fue un conflicto bélico que enfrentó al Paraguay con el Imperio de Brasil, la República Oriental del Uruguay y la República Argentina. El ingreso de Argentina a la guerra, iniciada el año anterior, se formalizó con la firma del Tratado de la Triple Alianza del 1° de mayo de 1865. El paso de tropas paraguayas sin autorización a través del territorio argentino de Corrientes suscitó un conflicto que terminó involucrando a Argentina en la guerra.

Historia archivística: La sección aparece nombrada en las diversas Memorias del Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto como “Guerra del Paraguay”. No se han encontrado registros donde se expliciten los motivos ni la fecha en que se adoptó la actual denominación “Guerra de la Triple Alianza” que es la que encontramos actualmente en los rótulos de las cajas y en los encabezados de las carpetas.

Se encontró información dispersa y fragmentaria respecto de la organización y composición de esta sección en un período amplio. No obstante, detallaremos los datos más relevantes recabados en distintas fuentes:

En la caja AH/0001 de esta sección, los primeros dos documentos son borradores sin fecha, probablemente producidos por personal del Archivo del MREC que contienen apreciaciones vinculadas a los documentos tomados de la Cancillería de Paraguay durante la guerra. Por un lado, informa que allí se encuentra el Inventario del Archivo y haberes de la Legación paraguaya en París y Londres que Cándido Barreiro entregó al Capitán Gregorio Benítez. Por otro lado, considera que este legajo reviste gran interés histórico por contener la relación abreviada de la cuestión Oriental en que tuvo mucho juego la diplomacia argentina, británica y brasileña.

Dentro de la carpeta AH/0001/3 se encuentra una nota de Francisco Centeno, Director del Archivo y Biblioteca del Ministerio de Relaciones Exteriores entre 1884 y 1916, en la que se refiere a la agrupación que se denominó “documentos tomados a los paraguayos durante la guerra”. El documento expresa que “los documentos que se guardan en este legajo fueron tomados a los paraguayos durante la guerra de la Triple Alianza. Permanecieron muchos años en la caja de hierro que se custodia en Secretaría de donde los tomó el Señor José M. Cantilo, Subsecretario de R. Exteriores para que los clasificara el suscrito”. Se puede presumir que el documento es del año 1912 ya que refiere a la gestión de Cantilo en ese puesto. Año en el cual el cual se produjo un conflicto diplomático con el Paraguay que incluyó la interrupción de las relaciones entre ambos países, según consta en las memorias 1911-1912 de este Ministerio.

En el informe anual de la División Política de 1918 se informa que se realizó un ordenamiento sobre la cuestión de la guerra del Paraguay y Tratado de 1876 con las consiguientes cuestiones de límites y deuda, que abarcan desde los antecedentes históricos (1767-1863) hasta el proyecto de delimitación de las islas en los ríos Paraná (alto y medio) y Paraguay. En la parte referida estrictamente a la Guerra –sección X- se describía: “Antecedentes, guerra, tratado de la Triple Alianza, actos de los aliados, negociaciones, conferencias, protocolos, misión Quintana al Paraguay (1862-1872). Anexo: Documentos tomados a los paraguayos durante la guerra. El informe del Archivo presentado en las Memorias del período 1918-1919 da cuenta de haber realizado una “Revisación de los legajos de documentos, separando los relativos a “Guerra” “Límites” y “Deuda” del Paraguay.

En las Memorias del MREC de los años 1951-1952 se informa que fue realizado en el Archivo un ordenamiento y clasificación de la documentación de esta sección en el orden siguiente:

“Primera parte: documentación referente a la deuda

Segunda parte: deudas de guerra.

Años 1864-1871:

Primera parte: documentación tomada a los paraguayos durante la guerra

Segunda parte: guerra del Paraguay, documentos varios

Tercera parte: Paraguay, sus antecedentes” (*Se puede ver este orden en la sección?*)

La sección contiene índices impresos en la caja AH/0009 que tienen el orden formulado en estas memorias. El ordenamiento dado no se repone más que parcialmente en la documentación que actualmente conservamos en este Archivo.

En el apartado sobre las actividades del Archivo MREC que aparece en las Memorias MREC del período 1982 se indicó que se procedió al cambio de cajas y se hicieron nuevas etiquetas para la documentación vinculada a Guerra del Paraguay.

El inventario por unidades de conservación se realizó en el Archivo MREC en el año 2022.

ÁREA DE CONTENIDO Y ESTRUCTURA

Alcance y contenido: La mayor parte de la documentación está vinculada con las comunicaciones del Ministerio de Relaciones Exteriores con los funcionarios argentinos enviados al exterior y con autoridades de países extranjeros durante los años de la guerra. En estos intercambios epistolares el tema central es el conflicto bélico aunque también se abordan otros tópicos. Por otro lado, la sección cuenta con una unidad extensa de documentación de la Cancillería de Paraguay sustraída en el marco de la guerra.

Hay documentación referida a la deuda de Paraguay, tanto con el Estado argentino como con particulares. Incluye dos libros contables con información detallada sobre los bienes perdidos durante la guerra y los importes que reclaman los ciudadanos.

Por último, algunas unidades documentales versan sobre la situación política paraguaya entre los años 1908 y 1917. No contamos con información clara sobre las razones por las que esta documentación fue ingresada en la sección.

Valoración selección y eliminación: Es material de guarda permanente.

Nuevos ingresos: No se prevén nuevos ingresos.

Organización: La documentación se encuentra organizada en carpetas en cuyas carátulas se repone una descripción acotada y parcial de su contenido e indican la fecha de producción.

ÁREA DE CONDICIONES DE ACCESO Y UTILIZACIÓN

Condiciones de acceso:

La documentación es de acceso público previa solicitud de turno a archivo@cancilleria.gob.ar.

Condiciones de reproducción:

Se pueden tomar fotografías de los documentos sin flash.

Instrumentos de descripción: Inventario por unidad de conservación.

ÁREA DE DOCUMENTACIÓN ASOCIADA

Se puede encontrar más documentación relacionada en:

Sección MISIONES AL EXTERIOR – Caja AH/0043 – Misión de Manuel Quintana – 1862-1872 – Fondo Archivo del Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto

Allí se encuentra una carpeta que se puede presumir que fue parte de la sección Guerra de la Triple Alianza. Esta unidad documental contiene archivos sobre la guerra que exceden a la misión de Manuel Quintana en Paraguay.

Sección MISIONES AL EXTERIOR – Caja AH/0044 – Misión de Bartolomé Mitre – 1872 – Fondo Archivo del Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto

ÁREA DE CONTROL DE LA DESCRIPCIÓN

Nota del archivero: Gastón Martedí

Reglas o normas: ISAD (G)

Fecha de las descripciones: noviembre 2022